
Rapports d'activité des sections pendant
l'année 1957

Autor(en): [s.n.]

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation

Band (Jahr): 61 (1957)

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-558732

PDF erstellt am: 24.04.2024

Nutzungsbedingungen
Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an
den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.
Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in
Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder
Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den
korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.
Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung
der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots
auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss
Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung
übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder
durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot
zugänglich sind.

Ein Dienst der ETH-Bibliothek
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

http://www.e-periodica.ch

https://doi.org/10.5169/seals-558732


RAPPORTS D'ACTIVITE DES SECTIONS
PENDANT L'ANNEE 1957

Section de Delemont

Peu de Conferences cette saison 1957 - 1958, mais d'excellentes :

celle de M. Alfred Canet, ingenieur des mines, ä Ronchamp,
qui nous a presente la « Chapelle de Notre-Dame du Haut de
Ronchamp », oeuvre de Le Corbusier ;

celle de M. Dreyer, de Bale, qui a traite le sujet « Jeune Europe
et integration europeenne ;> ;

celle d'Ella Maillart, la celebre exploratrice genevoise, qui nous
a montre les beautes de « l'Inde 1957 ».

Ajoutez-y la course archeologique de Payerne, oü sous la direction

de M. Pierre Margot, architecte ä Lausanne, nous avons visite
l'abbatiale, nous avons pu nous pencher sur les nombreux tombeaux
de pierre, de magonnerie, de bois, oü nous avons pu voir ces sque-
lettes en parfait etat, la face tournee vers l'Orient. Au milieu de la
premiere eglise clunisienne, dans son axe, un tombeau plus important

que tous les autres. II est magonne, crepi a l'interieur et revetu
d'un enduit rouge. Tombeau royal certainement et probablement
celui de la reine Berthe. La suite des fouilles nous l'indiquera.

Andre Rais.

Section Erguel

Comme nous l'avions laisse entendre dans notre precedent
rapport, notre section a decide de reprendre la formule des conferences
publiques. Cette entreprise nous fut d'ailleurs facilitee grace ä la
bienveillance et ä la collaboration active de la Societe des Amis du
Theatre de Saint-Imier et l'annee commenga done pour nous par
deux manifestations importantes.

La premiere nous valut, le 8 fevrier, le privilege d'applaudir
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M. Henri Brand, cineaste neuchätelois, qui, devant une salle comble,

presenta son film etonnant « Les nomades du Soleil ». Le succes de

l'entreprise depassa nos esperances puisque nous eümes la chance
d'encaisser un petit benefice

Le 27 fevrier, nouvelle affluence encourageante pour ou'ir l'extra-
ordinaire voyageur qu'est Fernand Gigon. L'expose de ce brillant
Conferencier, les cliches riches de couleurs et de vie furent un regal.
Retardee par suite du mauvais temps, la seance du Mazot, qui
groupe chaque annee au Mont-Soleil les plus fervents parmi les

Emulateurs, ne put avoir lieu que le 6 septembre. On y entendit
un expose fort interessant de M. le Dr Ch. Krähenbühl sur
devolution et le telefinalisme. Puis, M. Pierre Junod, de Corgemont,
evoqua avec bonheur « le bon vieux temps » dans l'industrie. Inutile
d'ajouter que ces deux exposes donnerent lieu ä des discussions pas-
sionnees.

Le 8 novembre, assemblee generale annuelle. Apres la partie
administrative, M. le cure Gorce evoque la vie et l'oeuvre du Pere
Teilhard de Chardin. Le remarquable expose de notre fervent Emu-
lateur donne lieu, lui aussi, ä un debat vivant et fort interessant.

Enfin, le 19 decembre, c'est au tour d'un autre de nos membres
les plus actifs, M. le Dr Ch. Krähenbühl, d'exposer les moyens dont
dispose la science pour echafauder la theorie de devolution, sujet
qui fut vraiment ä l'honneur cette annee en Erguel.

Le vice-president : J.-P. Meroz.

Section de Bienne

« Peu mais bien » semble avoir ete la consigne qui a guide notre
comite dans l'organisation des manifestations de la section en 1957.

Le 23 janvier, la section se reunissait en assemblee generale —
32 membres presents — pour liquider les affaires administratives
et acclamer membres d'honneur les cinq membres fideles et devoues :

MM. A. Beuchat, Ls. Aubert, Ed. Baumgartner, H. Estoppey et
W. Bourquin. Rappelons que ces Messieurs sont Emulateurs depuis
1918 et ont ete les pionniers de la reconstitution de la section en
1921.

Disons que, poursuivant l'experience de l'annee ecoulee, l'assem-
blee avait ete precedee d'une modeste agape qui reunissait 26
convives.

En guise de dessert, Me Auroi, president du tribunal de district,
nous parla de d« Exploitation de la credulite ». Relevons ce qu'en
dit J.-J. R. dans le Journal du Jura.

« M. Auroi s'occupe de tous ceux qui, pour gagner de 1'argent,
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pratiquent les sciences occultes ou ont recours ä de pseudo-sciences.
II denonga les agissements des devins, astrologues, cartomanciennes
et autres diseuses de bonne aventure. Sauf dans trois cantons, les

pratiques de ces personnages, ne sont, en Suisse, pas tolerees, quand
elles ont le gain pour but. Pourtant, la pratique des sciences occultes
est tres repandue dans notre pays et ceux qui en vivent sont nom-
breux. L'orateur cita differentes formes d'escroquerie que pratiquent
les devins. Ses exemples, tires de la region furent nombreux. II sut
mettre de 1'esprit dans son expose et fut chaleureusement applaudi. »

Le 13 mars, notre membre d'honneur, M. Werner Bourquin,
nous entretint de « Jean Boyer », emigre de Montpellier, bourgeois
de Bienne, sculpteur de la fontaine de la Justice, sur la place du
Bourg. Jean Boyer etait un specialiste du stuc. C'est lui qui en
1711 decora le plafond de l'eglise de Morat et, en 1721 et 1726, la
maison du maire Thellung, ä la rue Haute.

Autrefois, les fontaines biennoises etaient en bois, puis la pierre
remplaga les troncs creuses. La fontaine de la Justice est une reussite.
Son auteur avait son franc-parler. II fut accuse d'avoir pris ä parties
l'ambassadeur de France ä Soleure. Boyer, qui faisait partie du
Petit Conseil de la Ville, s'enfuit ä Yverdon pour eviter une arres-
tation ; grace ä la magnanimite de Son Excellence, le sculpteur put
revenir ä Bienne et I'esclandre fut classe.

La conference de M. Bourquin fut extremement interessante.
II sut evoquer, avec force details pittoresques ou amusants, une
tranche du passe de notre ville.

Apres la jurisprudence et l'histoire, nous avons pense utile de

nous arreter aux beaux-arts et principalement ä la peinture. Profi-
tant de l'exposition de Noel de la Societe des Beaux-Arts de notre
ville, nous avons demande ä M. Kehrli, professeur et critique d'art,
de bien vouloir nous y accompagner.

Apres une courte introduction sur Involution de la peinture
figurative, M. Kehrli nous commenta les ceuvres des peintres
professionals jurassiens ou biennois : Comment, Richterich, Lermite,
Schindler, Item et Rieser. M. Kehrli est un magicien qui poss£de
l'art d'analyser un tableau, de le commenter, de le faire vivre, de
nous le faire comprendre et meme aimer. Les trente Emulateurs
qui le suivirent le long de la cimaise furent enchantes d'avoir pu
assister ä cette magnifique introduction ä la peinture contempo-
raine. Que Monsieur Kehrli en soit encore une fois chaleureusement
remerci6.

Le president: 0. Poupon.
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Section de Berne

L'assemblee generale de printemps, fixee assez tardivement au
3 juin 1957, devait nous apporter une bien attristante nouvelle et
nous causer une non moins desagreable surprise. En effet, apres
avoir passe en revue tous les points figurant ä l'ordre du jour,
notre devoue president, M. Maurice Henry, nous apprenait, ä notre
grande consternation, qu'il avait decide de demissionner, non pas
seulement en tant que president de notre section, mais egalement
en tant que membre de la Societe jurassienne d'Emulation. A titre
personnel, il estimait qu'il n'avait plus rien ä faire dans une societe

qui se dit jurassienne et dans laquelle il n'est meme plus possible
de magnifier son Jura, sans qu'on soit traite de fanatique par
certains de ses membres.

Nous ne nous etendrons pas sur ce fächeux incident. Cependant,
qu'il nous soit permis de rendre ici un vibrant hommage ä notre
president qui s'etait devoue sans compter ä la cause de notre societe
et qui avait reussi ä insuffler un esprit nouveau ä notre section, lui
redonnant ainsi vie, alors qu'elle souffrait momentanement de lethar-
gie. Regrettons done vivement le depart de ce membre actif qui
faisait partie de notre association depuis de tres nombreuses annees.

Au sujet de cette assemblee generale, nous devons malheureu-
sement constater une fois de plus la belle indifference que l'on porte
aux affaires administratives. Comme l'annee precedente, cette assem-
blee-ci ne reunit meme pas les vingt membres que prevoit l'article
11 de nos Statuts, pour que soient valables les decisions prises par
celle-ci. N'oublions done pas que des assemblies dependent la vie et
la bonne marche de la societe. A ce point de vue-lä, chaque abstention

correspond ä un desaveu.

Le samedi 30 novembre 1957 eut lieu notre traditionnelle soiree
de la Saint-Martin. Elle se deroula dans la grande salle de l'hotel
Bristol et, comme chaque annee, la partie proprement recreative fut
precedee d'un copieux et delicieux diner aux chandelles. Notre
distingue president central nous fit une fois de plus l'honneur detre
des notres et nous apporta sa bonne humeur proverbiale. La soiree
fut agrementee par « l'Ame jurassienne », qui, placee sous la direction

de M. P. Grandjean, nous offrit un bouquet de chants et
quelques chansons mimees de son repertoire. Puis la place fut laissee
aux jeux et a la danse, le bal etant conduit par l'orchestre Novelty's.

La premiere conference de la saison ne fut organisee que le
20 fevrier 1958. Le comite avait fait appel ä M. Fritz Widmer,
professeur ä l'Ecole normale de Delemont. Celui-ci nous donna une
causerie sur la Grece, pays du soleil et des dieux. Grace ä une croi-
siere mise sur pied par les « Amities greco-suisses », notre compa-
triote eut la bonne fortune de visiter, il y a quelques annees, la
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patrie d'Homere. C'est done le recit de son magnifique voyage qu'il
nous presenta. Pays des contrastes par excellence, le Conferencier
sut nous montrer d'une fagon tres sensible et tres juste ce qu'est,
pour un touriste attentif, cultive et ä l'esprit observateur — la plu-
part des touristes ne remplissent malheureusement pas ces conditions

— l'Hellade d'aujourd'hui : d'un cote, il y a les nombreux
vestiges d'un glorieux passe qui font encore et pour toujours la
richesse du pays ; de l'autre, il y a la pauvrete d'un sol ingrat. La
causerie interessante et instructive ä plus d'un point de vue fut
accompagnee de la projection de cliches en couleurs, ce qui eut pour
effet de rendre celle-ci vivante et attrayante. Des representants de

l'Ambassade de Grece avaient tenu ä assister au recit de ce mer-
veilleux periple.

Par circulaire, nous avons annonce ä nos membres la causerie
de M. Henri Liechti, de Porrentruy, inspecteur des Ecoles secondares

du Jura, sur les « Aspects du Jura ». Cette conference, orga-
nisee par la Societe de geographie de la ville de Berne et que notre
section a soutenu, par un geste financier, fut donnee le 21 mars
1958. Elle eut un beau succes et nombre de nos membres repon-
dirent ä l'appel que nous leur avions lance.

Le genre historique n'est prise que des connaissseurs, autrement
dit d'une certaine elite. II a bien fallu s'en rendre compte lors de la
conference que nous donna, le 31 mars 1958, Mme Dorette Ber-
thoud, femme de lettres ä Neuchätel. C'est done devant un audi-
toire assez clairseme, mais d'autant plus amical et sympathique, que
l'auteur de « Davila, fils de Liszt » — son dernier ouvrage —
nous exposa son sujet. II faut toutefois noter que, par une fächeuse
coincidence, il y avait ce meme soir une conference de l'ancien mi-
nistre frangais Mitterand. La conferenciere avait choisi pour titre de
sa causerie: « Le general de Montesquiou refugie en Suisse (1792-
1796) ». Elle nous brossa tout d'abord un portrait du general.
Decrete d'accusation en 1792, il dut alors se refugier en Suisse. Les
circonstances de sa fuite furent evoquees et ses compagnons de mal-
heur nous furent tour ä tour presentes. Mme Dorette Berthoud nous
parla ensuite des relations du general avec Mme de Stael, qui etait
ä ce moment-lä etablie ä Mezery, pres de Bussigny. Pour terminer,
la conferenciere nous montra comment l'auteur de « Delphine » fut
le principal instrument du decret de rappel du general de Montesquiou

en France. Nous ne voudrions pas omettre de signaler l'inter&t
particulier qu'il y avait ä ecouter Mme Dorette Berthoud : celle-ci
a elabore sa conference d'apres des documents tout ä fait inedits,
en possession qu'elle est d'une centaine de lettres du general de
Montesquiou. D'autre part, l'auteur neuchätelois est en train d'ecrire
un ouvrage sur ce sujet, qui n'a encore jamais ete traite.

La derniere conference de la saison eut lieu le 5 mai 1958.
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L'invite d'un jour fut ä nouveau un de nos compatriotes: Me Gilbert
Beley, avocat et greffier du Tribunal ä Delemont. Ardent defenseur
de notre belle et riche langue, le Conferencier avait intitule sa cau-
serie: «Les gaites du frangais». Ce soir-la, le rire fut vraiment
de la partie. La salle ne fut bientot plus qu'une immense vague
de rires, qui par instants essayait de calmer sa fureur, mais qui, sitöt
apres, se dechainait de plus belle. Le Conferencier soumit tout d'abord
ä notre meditation quelques fautes grossieres de langage que Ton
commet ä tout moment dans le Jura. Me Beley nous proposa ensuite
quelques fleurs qui s'epanouissent au jardin du negoce et que l'on
rencontre parfois dans les annonces. Puis il nous parla de la tra-
hison des typographes, qui donne naissance aux insaisissables
coquilles, aux malencontreux bourdons et aux detestables mastics.
Quelques calembours bien choisis nous furent ensuite presentes. Pour
terminer, Me Beley tint ä nous faire goüter le frangais de quelques
ecrivains celebres des siecles passes. Avec exemples ä l'appui, il
nous cita Ronsard, Malherbe, Pascal, La Fontaine, Voltaire, Chateaubriand

et Victor Hugo. Apres la causerie proprement dite, M® Beley
voulut bien encore, sur la demande de notre president, nous conter
quelques-uns de ses souvenirs du service militaire.

Avant de terminer cet apergu de l'activite de notre section,
nous nous en voudrions de ne pas remercier chaleureusement notre
vice-president, M. Victor Guelat, qui, depuis la demission de M.
Maurice Henry, assume par interim la fonction de president avec
toute l'autorite qu'on lui connait. A ce sujet, relevons simplement
qu'il n'a pas encore ete possible de trouver un membre de la section
qui soit dispose ä reprendre la presidence, et cela malgre les nom-
breuses demarches que le comite a entreprises aupres des membres
influents de la section. Souhaitons done que les mois ä venir
apportent une solution ä ce probleme et qu'ainsi un terme soit mis
ä cette crise presidentielle.

Le secretaire : Albert Voyat.

Section de Bale

Selon la coutume, la section bäloise de l'Emulation a, cette
annee encore, fait preuve de vitalite en organisant des manifestations
ou en y participant. Voici les principales :

Le 29 mars, M. J. R. Fiechter, de Geneve, presente une
conference intitulee « 1'Egypte dans mon miroir », devant un bei audi-
toire de presque cent personnes. L'orateur, qui a passe une bonne
partie de sa vie dans ce pays, en parle avec beaucoup de Sympathie.
Bien qu'au moment de cette conference la crise egyptienne batte
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son plein, le Conferencier ne s'etend pas sur ces 6venements. La
situation momentanement critique qui regne dans cette contree
s'eclaircira, puis s'oubliera alors que les beautes subsisteront.
M. Fiechter ne cherche pas ä faire de la politique et encore moins
des previsions. II analyse et decrit l'Egypte telle qu'il l'a vue, c'est-
ä-dire en poete. Apres la conference, un magnifique film en couleurs

permet ä chacun de se representer encore mieux les merveilles d'un
pays que beaucoup n'auront jamais la chance de visiter.

C'est en mai que le centre d'incineration des ordures menageres
nous ouvre ses portes, permettant ä une quarantaine de membres
et amis de voir comment nos autorites bäloises sont parvenues ä

organiser le ramassage des ordures, sans mettre le moindre montant
ä la charge de la communaute. L'incineration des dechets permet en
effet de produire de l'eau chaude qui est employee au chauffage
des bätiments de plusieurs quartiers. L'hopital, ainsi que plusieurs
entreprises industrielles, est relie ä ce centre et utilise la chaleur
qui n'est pas employee pour le chauffage des appartements.

Le 30 juin a lieu la grande course annuelle, dont le but culturel
est Morimont, et le but gastronomique Hirzbach. Le deplacement
s'effectue en car. Cependant, etant donne le temps splendide, une
marche d'une heure est prevue, qui permet ä chacun de se degourdir
les jambes avant d'arriver aux ruines du chateau de Morimont.
Un bref expose rappelle que c'est dans ces ruines que se reunirent
en 1826 Stockmar, les freres Quiquerez et le capitaine Seuret, et
qu'ils firent le serment de se consacrer ä l'affranchissement du Jura,
faits historiques qui inspirerent Alfred Ribeaud lorsqu'il ecrivit « Le
reve de Morimont », paru dans le Livre du Centenaire de l'Emu-
lation.

Dans le decor magnifique qu'est la cour du chateau, le groupe
theätral presente un jeu choral ä personnages multiples, intitule
« Le Faucon », piece moyenägeuse s'adaptant ä merveille ä ce cadre.
Le car emmene les participants ä travers cette radieuse campagne
alsacienne jusqu'ä Hirzbach, oü le president central, M. Rebetez,
nous rejoint pour le cafe. Merci encore au chceur mixte et au groupe
theätral de leurs productions.

Le 26 septembre 1957, M. Develey, president de l'Association
des societes romandes de Bäle, presente ä l'occasion des fetes du
bi-millenaire de Bäle une tres interessante conference sur la « Suisse
ä l'epoque romaine », alors que le 4 octobre nos membres sont invitös
ä assister ä un debat contradictoire sur la question jurassienne,
debat organise par la Nouvelle Societe Helvetique.

Vu le manque descriptions, probablement par suite de grippe,
la course reservee aux hommes, prevue pour les 19 et 20 octobre,
n'a pas lieu.

Notre grande soiree annuelle se deroule, selon l'habitude, au
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debut de decembre au restaurant du jardin zoologique. Quelque
200 participants apportent ä cette elegante soiree l'ambiance dont
on a besoin pour se divertir agreablement. Au programme, le choeur

mixte, sous la direction de M. Henri Froidevaux, interprete trois
beaux chants; le clan du «Grand Large», groupe scout de la
mission catholique frangaise, se taille egalement un beau succes
dans son repertoire de chansons mimees. Le groupe theätral presente
« Ma petite femme adoree », comedie-bouffe tres appreciee du public.
Le bal qui suit la partie officielle se deroule dans une excellente
atmosphere. Nous tenons encore ä feliciter notre ancien president,
M. Ch. Kilchenmann, qui, elu membre d'honneur ä l'assemblee gene-
rale de printemps, se voit remettre officiellement le plateau du ä

son titre, au cours de la soiree.
La fete de Noel reunit grands et petits autour du sapin sous

l'oeil bienveillant du St-Nicolas qui, heureux de voir la sagesse des

Emulateurs et de leurs enfants, fait une large distribution de gour-
mandises.

Le president: Jean Joliat.

Section de la Prevlote

Le comite de notre section n'a pas subi de modification en 1957.

Nous avons deplore, au cours du dernier exercice, le deces de

quatre de nos fideles membres : MM. Beuret Maurice, fonctionnaire
retraite, Moutier ; Horrisberger Jules, ancien directeur de l'Arsenal
de Tavannes, ä Montagnola ; Linder Hermann, architecte ä Tavan-
nes, et Roche Paul, professeur ä Bale. Nous garderons des chers
disparus le meilleur souvenir et presentons nos vives condoleances
ä leurs families. A part cela, nous avons enregistre deux entrees et
une demission, de sorte que l'effectif de la section est actuellement
de 198 membres. II s'agira de s'occuper activement du recrutement
de nouveaux membres pour combler les vides.

La section n'a pas eu une grande activite en 1957. Elle a organise,
selon ses moyens et de concert avec d'autres societes, les manifestations

suivantes :

Le 20 mars 1957, ä Reconvilier, M. Jean Michel, maitre secondare,

nous fit un tres interessant recit de son recent « Voyage en
Sicile», agremente de magnifiques projections lumineuses en cou-
leurs. M. Michel fut tres applaudi. Sa conference n'est pas seulement
une narration de voyage, mais aussi une magistrale legon d'histoire.

Le 15 avril 1957, ä Reconvilier, ce fut M. le major Eddy
Bauer, de Neuchätel, qui nous fit une tres interessante conference
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sur la « Situation politico-militaire en ce debut de 1957 ». Par les

nouvelles des journaux et de la radio, nous ne pouvons avoir qu'une
idee vague de la situation reelle. II faut le secours d'un specialiste
comme le major Bauer, lequel connait parfaitement les dessous
de la politique, pour tirer de tout cela des conclusions et une image
exacte. Les vifs applaudissements ä la fin de son expose prouverent
que l'orateur avait su captiver son auditoire et c'est tranquillises
que nos Helvetes regagnerent ce soir-lä leurs foyers.

Le 21 janvier 1958, ä Tavannes, le R. P. Hilaire Duesberg,
professeur, nous fit une magnifique conference sur « Salomon et la
reine de Saba ». Ce remarquable orateur obtint Comme de coutume
un succes enorme. Son style est impeccable et il a le don de captiver
l'auditoire par des recits images, pleins d'humour et d'esprit.

Nous remercions encore vivement les Conferenciers, ainsi que
les membres qui ont bien voulu reporidre ä nos invitations.

Le president : Henri Benoit.

Section de Tramelan

Notre activite hivernale s'est ouverte par l'assemblee generale,
le 4 novembre 1957. Un plus grand nombre d'Emulateurs que de

coutume y prirent part. L'ordre du jour fut rapidement epuise. Nous
avons accueilli avec plaisir trois nouveaux membres et eu le chagrin
d'enregistrer un deces. Un membre a demissionne. Le Comite en
charge a ete reelu pour une annee, ä l'exception de M. Andre Rossel,
demissionnaire. L'assemblee a pourvu ä son remplacement en elisant
M. Gilbert Monnier.

Les membres et le public tramelot etaient convies le 27 novembre
1957 ä une conference avec film en couleurs de l'explorateur

biennois Oswald-Karl Schmid. La projection d'un film d'exploration
reste, pour notre section, l'occasion d'atteindre un large public.
« Mato Grosso », tres bon documentaire sur les Indiens de la foret
bresilienne, attira bon nombre de spectateurs.

Le 6 fevrier 1958 reunissait les melomanes ä la Salle de Paroisse.
Le pianiste biennois Jacques Chapuis y donnait un recital d'oeuvres
de Brahms et de Moussorgsky. Chapuis, artiste de grand talent,
conquit facilement son auditoire et les trois « bis » qui lui furent
reclames sont la preuve de l'enthousiasme du public. II est toutefois
ä regretter qu'un recital — le seul organise ä Tramelan — n'attire
pas un plus grand public encore... et ne permette pas de couvrir
les frais

Le 3 mars 1958, nous aurons le plaisir d'accueillir M. Jean
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Michel, maitre ä l'Ecole secondaire de Reconvilier, qui nous donnera
sa conference « La Sicile de tous les temps», agrementee de

projections en couleur.
Le 22 mars 1958 verra Tramelan en fete. Notre grand village

rendra hommage au grand Jurassien que fut Virgile Rossel, en com-
memorant le centenaire de sa naissance. A la demande des autorites
municipales, toute l'organisation de cette manifestation — ä laquelle
seront conviees des personnalites des autorites federates, cantonales
et du district de Courtelary — repose sur l'Emulation. Le comite
s'est mis ä la täche avec ardeur, desireux qu'il est d'offrir ä ceux
qui seront nos hotes une journee qui fasse honneur ä notre localite.

Le Comite.

Section de La Chaux-de-Fonds

La mort nous a prives en juillet 1957 d'un membre qui fut long-
temps un Conferencier devoue : M. le Dr Marius Fallet. Nous avons
trop souvent joui de sa vaste et precise erudition, de ses connais-
sances quasi inepuisables des lieux et des families de chez nous,
pour oublier cette figure, sa science et son amabilite.

L'exercice ecoule laisse ä la poignee de membres fideles d'ex-
cellents souvenirs. Au mois de janvier 1957, il appartenait ä M. le
pasteur Lechot de s'essayer ä presenter la recente « Histoire universelle

» de Jacques Pirenne et de donner l'occasion d'une interessante
discussion sur la philosophic de l'histoire.

Notre devoue president, M. Marcel Berberat, nous presenta
une causerie, qui venait ä son heure, sur les bases historiques du
Probleme algerien, precieuse information pour qui tente de voir un
peu clair dans l'imbroglio de cette affaire.

M. Charles Rossel nous fit ensuite le plaisir de nous presenter
un grand -peintre meconnu : Odilon Redon. Notre Conferencier s'y
revela une fois de plus critique d'art de valeur et les echanges de

propos qui suivirent prouverent encore combien Redon reste discute
Les Alpes deviennent familieres lorsque M. Adrien Voillat nous

y conduit. II les aime et les connait. En nous parlant de «Technique,
pratique et psychologie de l'ascension des faces glaciaires », il nous
donna l'illusion que nous devenions tous varappeurs de premiere
force ä son ecole. D'excellents cliches ajouterent encore ä la magie
de cette soiree.

Durant ses vacances, M. Berberat eut le privilege de vivre
d'enrichissantes journees en Italie. Aussi, sa conference ä batons
rompus « Itineraires ombriens » fut-elle un regal pour chacun. Un
homme qui sait voir et raconter ce qu'il a vu, fait des envieux
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Details techniques et renseignements historiques alternaient dans
l'emouvante evocation des « Cloches de mon pays et d'ailleurs », que
nous presenta M. Paul Pequignot. Que de choses interessantes nous
apprimes lä

Enfin, le 14 decembre nous reunissait dans le traditionnel souper
de fin d'annee. Regal au double point de vue de la gastronomie et
de l'esprit des convives, terni cependant par l'ab'sence de ceux que
la grippe retint chez eux.

Nous esperons toujours que de nouveaux membres viendront
vivre avec nous ces seances. En attendant, merci ä tous nos
Conferenciers.

Terminons en mentionnant que le comite, prive de son secretaire

des verbaux par le deces de M. Leon Miserez, est de nouveau
complet, M. le pasteur Pierre Lechot, de La Ferriere, ayant accepte
de succeder au regrette membre defunt.

Le Comite.

Section de Geneve

Durant l'annee 1957, cinq conferences ont ete proposees ä nos
membres, soit, dans l'ordre chronologique :

1) Le 22 janvier 1957, conference de M. Pierre Hegg, chef
du laboratoire de la police scientifique de Geneve, sous le titre :

« La Police scientifique et ses applications ». Assistance nombreuse,
expose captivant accompagne de cliches commentes, et suivi d'une
discussion qui ne prit fin qu'ä une heure avancee.

2) Le 22 mars 1957, conference de M. Alfred Borel, president
du Conseil d'Etat de Geneve, chef du departement de l'Instruction
publique, sur « l'Ecole genevoise et son avenir ». M. Borel a passe
en revue les nombreux problemes que souleve l'instruction publique.
Problemes de programme, d'education, du corps enseignant, des
locaux, des rapports avec les parents. Note optimiste, tout compte
fait, en ce qui concerne l'ecole genevoise. Auditoire constitue en
majeure partie de parents. M. Borel se preta de bonne grace aux
nombreuses questions qui lui furent posees.

3) Le 7 mai 1957, « Problemes de defense nationale » par le
Col. Emile Privat, Cdt. Brig. fr. 1. Brillant expose de la situation
politique et militaire internationale et nationale par un specaliste
des questions militaires, dans un style alerte et rehausse d'humour.
Nombreuse assistance, qui n'a pas cache son interet et sa satisfaction.

4) Le 24 septembre 1957, conference par le professeur Albert
Jentzer, ancien Chirurgien en chef de l'hopital cantonal de Geneve,
sur un sujet tres actuel : « L'atome pour la paix ». Le Conferencier,
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qui revenait precisement de la Conference internationale de Paris
sur les radio-isotopes, pouvait nous renseigner sur les acquisitions
les plus recentes de la science dans le domaine nucleaire. Apres un
bref mais necessaire rappel des elements de cette science, le profes-
seur Jentzer fit le point des recherches tendant ä l'application au
domaine scientifique et surtout medical de l'energie nucleaire.

5) Le 24 octobre 1957, M. Roger Nordmann, le reporter bien
connu de Radio-Lausanne, a passe en revue les problemes radio-
phoniques actuels. Expose passionnant, entrecoupe d'anecdotes, met-
tant l'accent sur le caractere humain que devrait avoir toute l'acti-
vite radiophonique et s'etendant surtout sur ses realisations person-
nelles de la « Chaine du Bonheur » et du « Forum ». Le Conferencier
en verve extraordinaire nous tint en haieine jusqu'ä une heure
avancee.

La soiree annuelle de la section eut lieu le 23 novembre 1957
au buffet de la gare Cornavin. Diner en commun : choucroute garnie,
puis bal, jeu et tombola. Presence du president central. Manifestation

tres frequentee, reussie en tous points.
Le Ier juin 1957, visite du CERN, Offerte et dirigee par notre

membre M. Constant Tieche, directeur financier de cette institution.
Visite precedee de conferences d'introduction destinees ä nous faire
connaitre le role du CERN: activite de recherches scientifiques
dans le domaine civil exclusivement. Manifestation suivie par un
nombre eleve de nos membres et accompagnee d'un temps ideal.

Notre pique-nique annuel avait ete prevu pour le dimanche
16 juin 1957. Nous avions ä nouveau choisi le Saleve, ä la demande
de nos membres et ä cause du succes qu'avait remporte notre sortie
de l'annee 1956. Beaucoup d'inscriptions, commande saucisses
d'Ajoie. Cependant, au regret de tous, notre pique-nique a du etre
annule, le temps etant franchement mauvais. Nous avions alors
prevu de le remplacer par une « torree » ä fixer apres les vacances
et avant le froid, soit en septembre. Malheureusement, les conditions

astmospheriques ne l'ont de nouveau pas permis.
Nous signalerons enfin :

1) que notre comite s'est reuni tres regulierement sous la
presidence de Mme Dysli pour liquider les affaires courantes et
prendre les mesures necessaires ä la bonne marche de notre section ;

2) que, conformement ä la decision prise en commun lors
d'une reunion des comites des trois societes jurassiennes de Geneve,
l'Emulation, le Rassemblement jurassien et le Sapin, une collaboration

active s'est etablie entre ces trois societes, chacune d'elles
interessant les deux autres ä son activite.

La presidente : Le secretaire :

Ch. Dysli. M. Rueff.
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Section de Lausanne

Le but essentiel de nos manifestations — fete de l'esprit, culte
de l'amitie et de la comprehension — a ete recherche tout au long
de l'exercice ecoule.

C'est en offrant ä nos membres un aperitif de Nouvel-An, sous
le signe de l'enthousiasme et de l'optimisme, que nous avons debute
notre activite de 1957.

Pour la partie recreative et scientifique de notre assemblee
generale de fevrier, nous avons fait appel ä M. Rodolphe Rebetez,
conseiller agricole, qui nous a presente un film, sonore et en couleur,
sur la lutte contre les ennemis de notre ravitaillement. Ce fut pour
nous l'occasion de faire connaissance avec une quantite de parasites
et la complexite d'une immense fabrique, avec sa multitude d'ou-
vriers qui travaillent ä l'amelioration de la qualite et du rendement
des cultures.

En mars, une conference sur l'Egypte, par M. J.-P. Bouvier,
un authentique Jurassien du Caire, a ete une aubaine pour les

amateurs d'art et d'histoire. Laissant de cote l'Egypte moderne,
le Conferencier a su, par sa science et son talent de photographe,
nous donner un apergu inedit et tres interessant de l'art pharao-
nique et de la vie des Arabes.

Le dimanche 23 juin : grand succes d'un rallye automobile vers
les päturages du Jura vaudois. Se doutant des traquenards qui les

attendaient, les participants s'etaient munis d'un nombreux materiel
et virent leur sagacite et leur imagination mises ä dure epreuve.
L'element vitesse n'enträit pas en ligne de compte et seuls ceux
qui n'avaient pas tout ä fait oublie l'histoire jurassienne eurent
des chances au classement general. Apres une visite du chateau de
La Sarraz et de la collegiale de Romainmotier, tous se retrouverent
aux Rasses pour un pique-nique en famille, avec les Jurassiens de
Neuchätel et de Vevey-Montreux, qui s'y etaient donnes rendezvous,

pour fraterniser avec les notres.

Le 10 novembre, pour ne pas faillir ä la tradition, nous avons
fete la St-Martin, ä Morrens, dans une joyeuse ambiance de circons-
tance.

Chaque vendredi, sauf pendant la periode des vacances, Emu-
lateurs et Rauraciens se retrouvent ä un « stamm », oü les questions
d'actualite jurassienne sont commentees avec serenite, en dehors de
toute consideration politique ou confessionnelle.

Le president : Albert Rothenbühler.
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Section de Neuchätel

Nous avons eu le plaisir d'entendre, une nouvelle fois, le 30

janvier, M. G. Schaller, professeur ä l'Ecole cantonale d'agriculture
de Cernier, membre de notre section. II nous a presente « Quelques
considerations sur le comportement des especes animales ».

En excellent pedagogue, il a fort bien su mettre ä la portee de
chacun la science de la zootechnie, que nous n'avions jamais encore
abordee dans nos conferences.

Apres avoir fait l'historique des methodes de classification utili-
sees au cours des siecles et des lois etablies par les naturalistes de

renom d°nt !es conclusions sont souvent contradictoires, M.
Schaller veut demontrer que le regne animal d'aujourd'hui a tres
peu change dans son ensemble ä travers les äges et que les diffe-
rentes races d'une espece ont ete adaptees par la nature aux conditions

de vie des differentes regions du globe.
La zootechnie moderne repose sur la classification de Georges

Cuvier, dont la plupart des theories scientifiques prevalent; dans
sa repartition du regne animal par embranchements, on n'a apporte
aucun changement essentiel.

Des naturalistes affirment que la structure de certains ani-
maux a ete beaucoup modifie au cours des siecles. La girafe, par
exemple, etait-elle un animal aux proportions normales, vivant, com-
me les bovides, d'herbages Puis, le sol devenant plus aride, le cou
se serait-il allonge pour lui permettre de se nourrir des feuilles des
arbres Mais alors, ä partir de quand Probleme qui reste pose.

La decouverte de fossiles au-dessus de La Chaux-de-Fonds, repr6-
sentant un genre de poisson petrifie dans une pierre, demontrerait
qu'une faune aquatique vivait sur les hauteurs du Jura.

Le 27 fevrier, M. le professeur Eugene Wegmann, de l'Univer-
site de Neuchätel, est venu nous entretenir de ses «Voyages au
Groenland », il y a 25 ans, ce qui constituait alors une
performance. L'explorateur d'alors se trouvait ä la merci des conditions

atmospheriques, des attelages plus ou moins disciplines et
des moyens de communication rudimentaires. II fut sollicite par
le gouvernement danois ä participer ä la decouverte du Groenland

oriental, region cahotique ä souhait. II s'agissait d'etablir
une station permettant de reunir des donnees meteorologiques,
climatiques, geologiques, zoologiques et geographiques pour
permettre au gouvernement danois d'apprecier cette vaste region
inexploree. Le professeur geologue a fait ample moisson d'observa-
tions et de materiaux, dont ses etudiants auront eu le loisir
d'apprecier la valeur.

Le 27 mars, assemblee generale de PEmulation, au cours de
laquelle le president, M. Bietry, fit un rapport tres complet sur
l'activite de la section. Le comite est reelu avec une modification.
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M. M. Schaldenbrand entre au comite en remplacement de M.
Carnal. L'assemblee est suivie d'une interessante causerie de M. A.
Auroi, president du Tribunal de Bienne, sur « L'exploitation de la
credulite ».

Nul n'est mieux place qu'un juge pour parier d'un domaine oü
la fantaisie, la credulite, la tromperie se coudoient et donnent lieu
ä de nombreuses actions juridiques. On est surpris du nombre
incroyable de tourneuses de cartes qui tirent directement profit de
leur science, vraie ou fausse. Les sciences occultes, qui sont
nombreuses, ont une origine perdue dans la nuit des temps. Elles sont
issues des croyances pa'iennes, de la Bible, de la sorcellerie et de la
malice humaine toujours fertile en moyens de s'enrichir sur le dos
de ses concitoyens.

A l'ou'ie de certains exemples actuels, on est surpris d'apprendre
le nombre eleve de dupes qui regulierement sont les victimes d'es-
crocs. II est aussi caracteristique de voir combien de victimes preferent
l'änonymat plutot que de se porter plaignants, leur deconvenue
coütant trop eher ä leur fierte, et ceci au XXe siecle.

Le 23 juin, la Rauracienne nous invitait ä son pique-nique aux
Rasses avec la participation des Jurassiens de Lausanne et de Vevey-
Montreux. Belle journee de camaraderie, par contre journee desas-
treuse meteorologiquement parlant.

Le 16 novembre, nous fumes convies au Xe anniversaire de la
Rauracienne qui avait organise une tres belle soiree litteraire.
« L'Enfant prodige », de Richard Lcewer, fut joue par le theatre de
la « Bourgade», sous la direction de Sam. Puthod, professeur. Un
regal tres applaudi. Puis une partie recreative termina la fete.

Enfin, le 4 decembre, nous eurnes le plaisir d'applaudir Mile
Edmee Montandon, professeur, qui sut captiver l'auditoire en nous
parlant de la Grece, pays qu'elle connait particulierement bien et
oü eile a voyage en touriste, sociologue et historienne avisee. Pays
le plus montagneux d'Europe et oü les maigres surfaces cultivees
ne representent qu'un faible cinquieme de sa surface, la Grece lutte
avec acharnement depuis l'antiquite contre les invasions etrangeres,
contre les seismes qui regulierement sement le deuil et les destructions,

contre la pauvrete et aussi contre l'aide interessee qui ris-
querait de l'asservir ä 1'etranger.

Par de magnifiques cliches en couleurs, nous avons penetre
dans la Grece antique, au milieu de vestiges d'une richesse encore
considerable.

Le Grec est fier, profondement croyant; e'est certainement la
raison pour laquelle il a su resister ä toutes les invasions, il ne s'est
jamais assimile. L'action des popes de village est bienfaisante et
permet de maintenir l'unite des communautes.

Le secretaire : Henri Kelterer.
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